

Chronique 2005

1. Le Centre Aequatoria à Bamanya

Annales Aequatoria 26(2005)485-486

Visiteurs

Hormis les étudiants et enseignants des instituts supérieurs et du centre universitaires de Mbandaka (Extension de l'Université de Kinshasa), plusieurs autres catégories des chercheurs se sont ajoutés dans notre registre. Nous citerons par exemple :

1. Les anthropologues et les ingénieurs forestiers. Certains d'entre eux n'ont pas caché leur satisfaction en couchant quelques lignes dans notre cahier «*À nos visiteurs*». Tous rendent hommage au fondateur et encouragent l'équipe actuelle de bien gérer ce patrimoine devenu rare.

2. Steel Lisa, d'origine américaine travaillant pour le compte du Fonds Mondial pour la Conservation de la Nature, et ses collègues congolais ont passé une demie journée dans la bibliothèque Aequatoria.

3. Mrs Ndoye Ouesseyon et Abdon Awoma tous de nationalité camerounaise et attachés au Centre de recherche forestière, bureau régional de l'Afrique Centrale et de l'ouest à Yaoundé ont mis à profit leur séjour à Mbandaka en visitant le centre Aequatoria de Bamanya.

Leur discipline de recherche est «L'économie, produits forestiers autres que le bois, organisation sociale des pygmées ».

4. M. Francisco Sincich, italien d'origine travaillant pour le compte de l'ONG MSF, Belgique a visité aussi à deux reprises le centre Aequatoria. Il s'est intéressé à la documentation relative à la médecine traditionnelle.

5. Colon Alejandra, de Guatemala en Amérique, est anthropologue. Elle a travaillé pendant deux jours dans la bibliothèque Aequatoria. Cette jeune fille travaille au Congo pour le compte de WWF.

Statistiques

Du 1er janvier au 30 décembre 2005: 395 chercheurs dont 219 nouveaux inscrits ont visités notre bibliothèque avec 957 demandes d'ouvrages. Nous signalons ici que les statistiques de fréquentations des étudiants sont relatives aux effectifs de leurs instituts supérieurs qui connaissent aujourd'hui une déperdition remarquable. La bibliothèque Elikya de la congrégation des Filles de la Charité rivalise avec la bibliothèque Aequatoria. Surtout que ce centre a ajouté à son service de documentation un service bureautique. Les étudiants y vont travailler et laissent saisir leurs travaux de fin d'étude.

L'acquisition des nouveaux ouvrages reste un problème épineux en ce moment. De l'étranger, nous ne recevons presque plus rien. De Kinshasa, nous réceptionnons encore quelques revues auxquelles nous sommes abonnés. Telles que : *Renaitre, Congo-Afrique, Afrique Espoir, Afrique de l'Espérance, L'Avenir* .. La poste vient d'être réorganisée. Nous espérons que cette fois-ci les choses vont bien marcher et le courrier de l'extérieur du pays nous arrivera régulièrement.

Le quinze septembre, via la Bralima Mbandaka, Monsieur Johanna Verhaegen (ami du bibliothécaire et ancien coordonnateur du Projet *Education Development Center* à Mbandaka a envoyé un don au centre Aequatoria. Ce don est constitué de quelques livres de grande valeur et de deux collections importantes de plus de cents numéros des revues : *Times et The Economis*. Le Bureau d'Etudes et de Recherches pour la Promotion de la Santé (BRPS) basé à Kangu dans la Province du Bas-Congo nous a transmis ses dix dernières publications parmi lesquelles six sont des pièces de théâtre pour le développement et la promotion de la santé.

Archives. Il est nécessaire de rappeler que les archives Aequatoria augmentent chaque année. Pour les sauvegarder et même pour les diffuser, nous continuerons à les microfilmer. Cette année le Bibliothécaire microfilmé les dossiers qui n'ont pas réussi lors du dernier micro filmage et d'autres dossiers acquis après rédaction du catalogue des archives Aequatoria.

Guillaume ESSALO Lofele
Bamanya, 6 janvier 2006

2. Mbandaka aujourd'hui

Annales Aequatoria 26(2005)486-497

Bolanga Ngila; Wolombi Monga-Mpange; Maliba Nyalolo; Lowenga Oscar; Lowenga Oscar

Présentation

En 1990 le Centre Aequatoria publiait un livre composé de contributions de divers auteurs, esquissant l'ancienne et la récente histoire de Coquilhatville-Mbandaka: *Mbandaka hier et aujourd'hui. Eléments d'historiographie locale*, Etudes Aequatoria 10, Bamanya. Après 15 ans, le temps est venu pour une première mise à jour. Aux six contributions reproduites ci-dessous, il faut ajouter celle de Michel Mokala Lembi, *Les autorités municipales de Mbandaka (R.D. C) 1958-2004*, publiée dans *Annales Aequatoria* 25(2004)505-509.

1. *Michel Bolanga Ngila*, L'université Protestante de l'Equateur
2. *Wolombi Monga-Mpange Dominique*, Radio Okapi a Mbandaka
3. *Maliba Nyalolo*, Le Kimbanguisme à Mbandaka
4. *Lowenga Oscar*, Institut Supérieur Pédagogique (ISP) de Mbandaka
5. *Lowenga Oscar*, L'Islam a Mbandaka

Bolanga Ngila Michel

Annales Aequatoria 26(2005)486-488

L'UNIVERSITE PROTESTANTE DE L'EQUATEUR

L'Université Protestante de l'Equateur, en sigle UPE, est implantée à Bolenge, localité située à 5 Km de la ville de Mbandaka. Elle a vu le jour en 1995. Elle est l'émanation de l'ex-Institut Supérieur de Théologie (IST) de Bolenge sur décision conjointe de la Communauté

des Disciples du Christ au Congo (CDCC) et de la Communauté Association des Eglises Evangéliques de la Lulonga (CADELU). Toutes deux sont membres de l'Eglise du Christ au Congo (ECC). Cette Université est soutenue par la CDCC, la CADELU et la MEU (un organisme international dénommé Mission Evangélique Unie).

Fonctionnement

L'UPE projette de faire fonctionner quatre facultés : la Théologie, la Médecine, l'Agronomie et le Droit. La faculté de Théologie est déjà opérationnelle. Elle organise en son sein 6 départements avec les domaines de recherches ci-après :

L'Ancien Testament	La Théologie Systématique
Le Nouveau Testament	L'Histoire de l'Eglise
La Théologie Pratique	La Missiologie.

Le cycle de graduat fonctionne normalement. Il a jusqu'à ce jour formé 47 gradués en théologie. Ces derniers sont engagés dans nos différentes communautés protestantes pour l'évangélisation et l'administration de l'Eglise.

Le cycle de licence a été opérationnel, mais suite à certaines difficultés telles que le manque de professeurs et la disponibilité financière, il est aujourd'hui suspendu momentanément, en attendant le retour de 4 doctorants en formation qui sont tous sur le point d'achever leur 3^e cycle.

Personnels administratif et académico-scientifique

La faculté de théologie fonctionne avec un corps scientifique composé d'un professeur associé (local), de deux professeurs ordinaires (visiteurs de Mbandaka), de quatre chefs de travaux, de huit assistants et d'un bibliothécaire. A cet effectif, nous ajoutons un personnel administratif et académique composé de treize personnes, y compris sept travailleurs.

Autorités académiques

L'Institut Supérieur de Théologie et l'Université Protestante de l'Equateur ont été dirigés tour à tour par les révérends pasteurs dont les noms suivent :

Institut Supérieur de Théologie de 1979 à 1994		
1979-1980	Directeur Général	Rév. Ngili Bofeko(1)
	Secrétaire Académique	Rév. Okito Ben Ben
1980-1981	Directeur Général	Rév. Ngili Bofeki
	Secrétaire Académique	Rév. Bolembo Yoka
1981-1986	Directeur Général	Rév. Basele Bang'Osema
	Secrétaire Académique	Rév. Bolembo Yoka
1986-1987	Directeur Général a.i.	Rév. Bolembo Yoka
	Secrétaire Académique	Rév. Bolembo Yoka
1988-1992	Directeur Général	Rév. Mpombo Lokofe
	Secrétaire Académique	Rév. Bolembo Yoka
1992-1994	Directeur Général	Rév. Ngili Bofeko
	Secrétaire Académique	Rév. Bolembo Yoka
1994-	Recteur a.i	Rév. Bolembo Yoka
	Secrétaire académique	Rév. Bolembo

Université Protestante		
1994-1995	Recteur	Rév. Dr Ngili Bofeko
	Secrétaire Général Académique	Rév. Bambuli
	Secrétaire Général Administratif	Rév. Ngoy Bondjokote
1995-1997	Recteur	Rév. Dr Ngili Bofeko
	Secrétaire Général Académique	Rév. Bolanga Ngila
	Secrétaire Général Administratif	Rév. Bambuli
1997-2004	Recteur	Rév. Dr Mpombo Lokofe
	Secrétaire Général Académique	Rév. Bolanga Ngila
	Secrétaire Général Administratif	Rév. Ekey'Enjali

Infrastructure

L'UPE possède un bâtiment nouvellement construit qui abrite la faculté de théologie.

Ce bâtiment constitue la première phase d'un projet de trois constructions.

Chaque construction comprendra trois salles de cours, avec une capacité d'accueil de 40 places.

La bibliothèque compte 2.261 ouvrages avec une salle de lecture d'une capacité d'accueil de 32 places.

Les perspectives

L'UPE est une jeune institution universitaire d'avenir. Elle est, aujourd'hui, à l'état de projet viable. Ainsi il y a effectivement quelques perspectives à signaler :

* Infrastructure immobilière: La MEU a déjà financé la construction de deux salles de cours pour la licence. Le fonds est maintenant à la disposition de la société de construction « BATIR ». L'UPE attend la concrétisation. Elle a aussi approuvé le financement de la construction des deux phases restantes de l'UPE. La deuxième phase comprendra un bloc administratif tandis que la troisième phase abritera l'Ecole de Femmes (ECOFE).

* Coopération Inter-Universitaire

L'UPE est membre de l'association des Institutions théologiques de l'Afrique Centrale (ASTHEOL). Elle est également membre de la conférence sur l'Enseignement Supérieur et Universitaire Protestant au Congo.

Il y a plus de deux décennies que l'UPE (Ex-IST) entretient un échange d'expériences avec le Grand Séminaire de Bamanya dans divers domaines. Elle coopère avec l'Université Protestante du Congo (UPC), avec la Faculté de Théologie de Yaoundé, avec la Faculté Universitaire de Théologie Protestante de Bruxelles (FUTP).

L'UPE a un avenir propice, viable et prometteur. Aujourd'hui, elle ne fonctionne qu'avec "un tiers" du financement de son budget, un miracle. Si les communautés cofondatrices de l'UPE (CDCC et CADELU) ainsi que son unique partenaire, la MEU, mettent leurs moyens à sa disposition, l'UPE pourra rendre concret et effectif le fonctionnement des autres facultés en projection.

Note:

(1) Révérend Docteur Ngili Bofeko est décédé pendant qu'il exerçait les fonctions de Secrétaire Général des Disciples du Christ (DCC).

Rd Michel Bolanga Ngila, Secrétaire Général Académique de l'UPE